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Após dois anos de espera, na 
manhã de segunda-feira (7), 
226 crianças de quatro esco-
las municipais, iniciaram os 
ensaios para o espetáculo do 
Coral dos Anjos que será no 
dia 9 de dezembro no Parque 
do Lago, em Guarapuava. 
Página 10

Coral dos Coral dos 
Anjos: ensaiosAnjos: ensaios

#CURTA! SESA ALERTA PARA NECESSIDADE 
DE VACINAÇÃO CONTRA COVID-19
O Paraná registrou uma redução de 95% no número de vacinas aplicadas contra 
a Covid-19 no intervalo de um ano. Em outubro de 2021, ainda na esteira da 
grande procura pelo imunizante, foram registradas 2.479.269 doses e em ou-
tubro deste ano, apenas 121.779. Os números são da Rede Nacional de Dados 
de Saúde (RNDS). Diante desta queda, a Secretaria de Estado da Saúde (Sesa) 
alerta para a importância da retomada da vacinação, considerando a grande 
disponibilidade de imunizantes, a necessidade de prevenção da população, o 
número de faltosos e a circulação de novas variantes.  Página 16
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CCOOMMUUNNIIDDAADDEE..   Recursos foram disponibilizados por meio de nove chamadas públicas lançadas pela Fundação Araucá-
ria. Projetos integram programa nacional com foco na gestão compartilhada de ações no país e na aproximação dos siste-
mas de saúde, tecnologia e inovação.

PARANÁ INVESTE R$ 28 MILHÕES EM PESQUISAS 
DE ÁREAS PRIORITÁRIAS DA SAÚDE
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Governo do Es-
tado investiu cerca 
de R$ 28 milhões 
em quase 340 pro-
jetos voltados para 
pesquisas na área 
da saúde, com foco 
na gestão compar-
tilhada de ações no 
País e na aproxima-
ção dos sistemas de 
saúde, tecnologia e 
inovação. Os finan-
ciamentos integram 
o Programa Pesqui-
sa para o Sistema 
Único de Saúde: 
Gestão Compar-
tilhada em Saúde 
(PPSUS).

Os recursos fo-
ram disponibili-
zados por meio de 
nove chamadas pú-
blicas da Fundação 
Araucária, entre 
2004 e 2020. O pro-
grama é uma parce-
ria com a Secretaria 
de Estado da Saúde, 
Decit/MS (Departa-
mento de Ciência e 
Tecnologia) e CNPq 
(Conselho Nacional 
de Desenvolvimen-
to Científico e Tec-
nológico), ambos 
vinculados à Se-
cretaria de Ciência, 
Tecnologia, Inova-
ção e Insumos Es-
tratégicos em Saú-
de.

O PPSUS é uma 
iniciativa de des-
centralização do 
fomento à pesquisa 
em saúde que prio-
riza a gestão com-
partilhada de ações, 
por meio da parce-
ria entre instâncias 
estaduais de saúde e 
de ciência e tecno-
logia – C&T, finan-
ciando pesquisas 
em temas prioritá-

rios na área, capa-
zes de dar resposta 
aos principais pro-
blemas de saúde da 
população, que ne-
cessitam do conhe-
cimento científico 
para sua resolução.

“O objetivo do 
PPSUS é financiar 
pesquisas na área 
da saúde da popu-
lação, contribuin-
do para a redução 
das desigualdades 
regionais no cam-
po da ciência, tec-
nologia e inova-
ção. Por meio deste 
programa torna-se 
possível promover 
a aproximação dos 
sistemas de saúde, 
ciência e tecnologia 
em todo o Brasil e, 
principalmente, no 

Paraná”, destacou 
a coordenadora do 
PPSUS na Fundação 
Araucária, Priscila 
Tsupal.

COVID-19
Dos 40 proje-

tos aprovados na 
chamada pública 
11/2020, dez estão 
diretamente rela-
cionados às ações 
estratégicas do en-
frentamento à Co-
vid-19 no Paraná.

Um deles é coor-
denado pelo profes-
sor da Unicesumar 
Braulio Henrique 
Magnani Branco. A 
pesquisa apresen-
ta informações que 
reforçam a necessi-
dade da promoção 
da saúde, com es-

tímulo à prática de 
atividade física e 
alimentação saudá-
vel, a fim de manter 
os indicadores de 
saúde, como o per-
centual de gordura 
corporal, a aptidão 
ca rd io r resp i ra tó r ia 
e o controle hemo-
dinâmico dentro dos 
padrões de normali-
dade. O propósito é 
estimular a resposta 
imune e fortalecer o 
organismo frente a 
possíveis infecções.

Nesse projeto foi 
avaliada a compo-
sição corporal, ap-
tidão cardiorrespi-
ratória (com análise 
direta das trocas 
gasosas) e respos-
tas hemodinâmicas 
de 171 pessoas que 

contraíram a Co-
vid-19. Verificou-
-se que a maioria 
dos pacientes aco-
metidos pelo coro-
navírus que já pra-
ticavam exercícios 
e cuidavam da ali-
mentação não pre-
cisaram ser hospi-
talizados e tiveram 
uma recuperação 
mais rápida e efeti-
va.

As respostas do 
estudo “Composi-
ção corporal e ap-
tidão cardiorrespi-
ratória em pessoas 
com excesso de 
peso ou obesidade 
pós-Covid-19: um 
estudo comparati-
vo” foram publica-
das na revista Fron-
tiers in Physiology. 

“Os recursos da 
Fundação Araucária 
foram fundamentais 
para a realização 
do presente estudo. 
Sem esse investi-
mento seria impos-
sível realizar esse 
trabalho, visto que 
tivemos subsídios 
com bolsas, reagen-
tes e equipamentos 
que nos permitiram 
conduzir nossa pes-
quisa”, ressaltou o 
pesquisador.

De acordo com 
o diretor de Ciên-
cia, Tecnologia e 
Inovação da Fun-
dação Araucária, 
Luiz Márcio Spi-
nosa, o programa é 
uma das principais 
iniciativas na área 
da saúde por vários 
motivos. Entre os 
principais, destaca, 
está a saúde ser uma 
área prioritária. “A 
segunda razão é a 
forma pela qual o 
PPSUS é organi-
zado, pois acaba 
oferecendo atenção 
maior à pesquisa 
aplicada, que hoje 
é uma das melhores 
formas de interação 
entre as universida-
des e a população, 
envolvendo a C,-
T&I”, disse.

Outro ponto re-
levante, acrescenta 
Spinosa, é o for-
mato das pesquisas 
englobadas pelo 
PPSUS. “Ele vai ao 
encontro ao concei-
to dos Novos Arran-
jos de Pesquisa e 
Inovação, que uti-
liza dos mais va-
riados atores para 
que a aplicabilidade 
das ações seja mais 
efetiva”, ressaltou. 
(Reportagem: AEN, 
com edição)



ORÇAMENTO
O deputado Cezinha de 
Madureira (PSD-SP), relator 
das contas de 2019 do 
presidente Jair Bolsona-
ro na Comissão Mista de 
Orçamento, apresentou re-
latório e projeto de decreto 
legislativo para aprovar 
com ressalva essas contas. 
Agora, os parlamentares 
poderão apresentar emen-
das ao texto até o dia 22 de 
novembro.

TCU
Cezinha de Madureira expli-
ca que, em avaliações mais 
recentes, o Tribunal de Con-
tas da União (TCU), que auxi-
lia o Congresso nesta tarefa, 
considerou várias ressalvas 
iniciais “implementadas” 
ou “em implementação”. O 
parecer prévio apontava sete 
irregularidades e sete impro-
priedades. Mas permanece-
ram ainda três ressalvas e o 
relator considera no projeto 
apenas uma. No relatório, o 
deputado afirma que a ava-
liação das contas não é ape-
nas contábil, mas política.

IRRIGAÇÃO
A ressalva incluída no pro-
jeto é o não cumprimento, 
em 2019, da aplicação míni-
ma de recursos destinados 
à irrigação no Centro-Oes-
te. A Constituição obriga 
a aplicação de pelo menos 
20% dos recursos nesta 
área. Também foi reco-
mendado que as despesas 
relativas a projetos sejam 
identificadas de maneira 
específica, por município 
ou região, facilitando a 
transparência.

EDUCAÇÃO
As despesas e os inves-
timentos na educação 
pública brasileira vêm dimi-
nuindo desde 2016 e a re-
cuperação do setor deverá 
ser lenta, segundo debate-
dores que participaram de 
audiência pública interativa 
na Subcomissão Temporá-
ria para Acompanhamento 
da Educação na Pandemia, 
nesta segunda-feira (7).

CORTES
O presidente do colegia-
do, senador Flávio Arns 
(Podemos-PR), disse 
que a área da educação 
sofreu “severos cortes” 
nos últimos anos e que os 
investimentos precisam ser 
urgentemente retomados. 
Ele registrou que a subco-
missão já debateu temas 
como o acesso à educação, 
a permanência na escola, 
a superação dos prejuízos 
educacionais da pandemia, 
conectividade e infraestru-
tura da rede escolar. Arns 
também leu perguntas 
enviadas por cidadãos e 
cidadãs pelo Portal e-Cida-
dania.
***Com agências Câmara e 
Senado

BOCA DO LOBO
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LLEEGGIISSLLAATTIIVVOO  EESSTTAADDUUAALL..   Falas ocorreram durante a sessão plenária desta se-
gunda-feira (7), que contou também com um pronunciamento do senador eleito 
Sérgio Moro

MESA DIRETORA DA ASSEMBLEIA REAFIRMA NECESSIDADE 
DE DEFESA DA DEMOCRACIA BRASILEIRA
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O presidente da 
Assembleia Legisla-
tiva do Paraná, depu-
tado Ademar Traiano 
(PSD), e o primeiro 
secretário da Casa, 
deputado Luiz Clau-
dio Romanelli (PSD), 
reafirmaram nesta 
segunda-feira (7) o 
compromisso do Le-
gislativo paranaen-
se com a democra-
cia brasileira. Para 
os parlamentares, é 
necessário respeitar 
o resultado das elei-
ções, além de se pro-
mover uma defesa do 
estado democrático 
de direito. Segundo 
os deputados, estes 
serão instrumentos 
para a pacificação 
do Brasil.  Eles se 
posicionaram ainda 
contra atos antidemo-
cráticos que ocorrem 
pelo País.

O deputado Ade-
mar Traiano lembrou 
a necessidade da 
união dos parlamen-
tares em defesa das 
eleições, dos resul-
tados das urnas e do 
processo democráti-
co. “O que está em 
jogo é a segurança 
jurídica de nossa de-
mocracia. O parla-
mento é o ponto de 
equilíbrio da demo-
cracia, onde ocorre o 
nascimento das leis e 
todos os segmentos 
da sociedade estão 
representados. En-
tendo que é chegado 
o momento de termos 
a grandeza de traba-
lharmos na pacifica-
ção deste País, en-
tendendo o resultado 
das eleições. Quem 
viveu em uma ditadu-
ra tem a compreensão 
sobre a excelência da 
democracia”, disse o 
presidente da Assem-
bleia.

Traiano demostrou 
ainda preocupação 
com os movimentos 
antidemocráticos que 
ocorrem no País. Ele 
afirmou ser preciso 
respeitar os resulta-
dos das eleições. “É 

chegado o momento 
de juntarmos forças 
para entender que o 
que está em jogo é 
vida dos brasileiros. 
Precisamos dar a pos-
sibilidade de que os 
eleitos façam um bom 
governo. Preocupa-
-nos os movimentos 
que estão acontecen-
do e que geram dúvi-
das sobre o resultado 
das eleições. Temos 
de sepultar isso. O 
processo eleitoral 
acabou. As urnas es-
pelharam a vontade 
da população. É che-
gado o momento de 
construir um novo 
Brasil”.

O deputado Ro-
manelli concordou e 
reafirmou a neces-
sidade de defesa ao 
estado democrático 
de direito. “A fala do 
presidente é a fala do 
parlamento, da insti-
tuição e da defesa do 
estado democrático 
de direito. É a fala 
de todos os que têm 
a reponsabilidade de 
representar o povo. 
Sabemos que parti-
cipamos de uma elei-
ção onde o processo 
democrático foi res-
peitado. Não existe 
regime melhor que a 
democracia. Quando 
restabelecemos a de-
mocracia após a dita-
dura militar, reesta-
belecemos o melhor 
que o País tem. De-
mocracia é respeitar 
as regras do jogo de-
mocrático. Os elei-

tos já foram decla-
rados pela Justiça”, 
afirmou o primeiro 
secretário da Assem-
bleia.   

GRANDE 
EXPEDIENTE

O Grande Expe-
diente desta segun-
da-feira contou ainda 
com um pronuncia-
mento do senador 
eleito pelo Paraná, 
Sérgio Moro (União 
Brasil). A proposi-
ção foi do deputado 
Luiz Fernando Guer-
ra (União Brasil). 
Guerra saudou a pre-
sença de Sérgio Moro 
na Assembleia, lem-
brando a trajetória 
dele como juiz e Mi-
nistro da Justiça. “Os 
paranaenses foram às 
urnas e confirmaram 
a eleição de Sérgio 
Moro como senador 
da República, repre-
sentando o Paraná em 
Brasília. Nele, depo-
sito a certeza de tra-
balhar junto pelo mu-
nicipalismo e pelas 
bandeiras do nosso 
Estado. O Paraná terá 
um senador forte na 
capital federal. Ago-
ra é a hora da união 
em favor do Paraná e 
em prol de um Estado 
mais forte”, declarou 
Guerra.

O senador eleito 
Sérgio Moro reafir-
mou o compromisso 
de seu mandato com 
o Paraná. “No Sena-
do, estarei à disposi-
ção do Estado. Além 

de um projeto de Bra-
sil,  serei um senador 
do Paraná. Quero me 
colocar à disposição 
desta Casa e da popu-
lação para ser um veí-
culo para tratar des-
ses temas. Teremos 
tempos desafiadores, 
como a desaceleração 
econômica das potên-
cias mundiais. Tam-
bém teremos cenários 
econômicos desafia-
dores no Brasil,  com 
problemas que de-
verão ser atacados, 
como o das alíquotas 
do ICMS, assim como 
um desafio fiscal pela 
frente”, avaliou.  

Moro falou ainda 
sobre outros pon-
tos de seu trabalho 
no primeiro mandato 
e as pautas que pre-
tende defender em 
Brasília. “Quero me 
colocar à disposição 
para ser um instru-
mento perante o Go-
verno Federal, sem 
abandonar as pautas 
que fazem parte da 
minha história, como 
a segurança pública. 
Este tema é essen-
cialmente importante 
para o Brasil.  Temos 
também a pauta im-
portante de combate à 
corrupção. Não pode-
mos tolerar qualquer 
espécie de desvio. 
Serei um instrumento 
para tratar estes te-
mas importantes para 
a vida das pessoas”, 
comentou. (Reporta-
gem/foto: Assessoria, 
com edição)



GGUUAARRAAPPUUAAVVAA..  Obra integra a duplicação de um trecho da BR-277 no perímetro de Guarapuava, que conta com investimento de R$ 
77 milhões do Governo do Paraná
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O e p a r t a -
mento de 
Es t radas 
de Roda-
gem do 

Paraná (DER/PR) 
informa que o via-
duto da PRC-466 e 
Avenida Manoel Ri-
bas sobre a BR-277, 
em Guarapuava, será 
liberado para o trá-
fego de veículos a 
partir da manhã des-
ta quinta-feira, 10 
de novembro. A obra 
está quase concluí-
da, restando apenas 
serviços de acessi-
bilidade, que estão 
sendo finalizados 
nos próximos dias.

O novo viaduto in-
tegra duplicação de 
um trecho de quatro 
quilômetros da BR-

277, em Guarapuava, 
que conta com um 
investimento do Go-
verno do Paraná de 
R$ 77.656.994,96.

A obra irá benefi-
ciar mais de 180 mil 
habitantes agilizan-
do o trânsito local, 
e também o tráfego 
de longa distância 
de quem viaja rumo 
a Foz do Iguaçu ou 
Paranaguá. Também 
será possível fazer 
a ligação dos bair-
ros de grande circu-
lação com o Centro, 
como por exemplo 
o bairro Cidade dos 
Lagos, onde estão 
localizados o cam-
pus da Universidade 
Tecnológica Federal 
do Paraná (UTFPR), 
além do Hospital 
Regional e o Hospi-
tal do Câncer.

O viaduto fica lo-

calizado na rodovia 
de acesso princi-
pal de Guarapuava 
(Avenida Manoel Ri-
bas) e conta com 45 
metros de extensão, 
com 12,80 metros de 
pista para cada lado 
do fluxo, incluindo 
acessibilidade via 
passarela lateral. Ao 
todo, são 380 metros 
de obra projetada. 
Além da duplicação, 
a obra inclui a ade-
quação da sinaliza-
ção horizontal e ver-
tical, assim como a 
remodelação de toda 
iluminação pública.

O DER/PR ainda 
executa três trin-
cheiras; uma ligando 
a Avenida Prof. Pe-
dro Carli e a Aveni-
da Beira Rio; uma no 
acesso ao aeroporto 
de Guarapuava; e 
outra ligando a Rua 

João Fortkamp e a 
Rua Campo Grande. 
O projeto também 
conta com três pon-
tes, duas passarelas, 
além da implantação 
de postes de ilumi-
nação ao longo de 13 
quilômetros.

SANEPAR
A Sanepar inves-

tiu R$ 1,26 bilhão 
nos primeiros nove 
meses de 2022, um 
aumento de 37,4% 
em relação a igual 
período do ano an-
terior (R$ 918 mi-
lhões). Em esgo-
tamento sanitário, 
foram investidos 
cerca de R$ 660 mi-
lhões, 66% a mais 
do que o mesmo pe-
ríodo de 2021 (R$ 
398 milhões).

Os resultados do 
terceiro trimestre 

foram apresentados 
na segunda-feira 
(7) pelo diretor-
-presidente Clau-
dio Stabile, pelo 
d i r e t o r - f i n a n c e i r o 
e de Relações com 
Investidores, Abel 
Demetrio, e pela 
diretora de Investi-
mentos, Leura Con-
te de Oliveira, em 
v i d e o c o n f e r ê n c i a 
dirigida a acionis-
tas e aberta ao pú-
blico.

Os dados estão 
disponíveis no site 
da B3 e no site de 
Relações com In-
vestidores da Sane-
par.

Mesmo depois de 
uma pandemia e da 
maior crise hídrica 
da história do Para-
ná, os investimentos 
da Companhia conti-
nuam vigorosos, vi-

sando principalmen-
te a universalização 
do esgotamento sani-
tário. O Paraná deve 
ser um dos primeiros 
estados a atingir a 
meta de universali-
zação prevista pelo 
marco do saneamen-
to. Os atuais inves-
timentos asseguram 
a manutenção de 
100% do atendimen-
to com água potável 
e elevaram o aten-
dimento com coleta 
de esgoto a 78,4% 
da população, sendo 
que 100% do esgoto 
coletado é tratado.

Segundo a Sane-
par, houve um acrés-
cimo de 49 mil li-
gações de água e 46 
mil ligações de es-
goto em comparação 
aos nove meses ante-
riores. (Reportagem: 
Redação e AEN)

VIADUTO DA PRC-466 SERÁ LIBERADO NESTA QUINTA-FEIRA 

NOTÍCIAS QUE FAZEM O PARANÁ 
AVANÇAR CADA VEZ MAIS.

O Governo do Estado concluiu a 
primeira fase da engorda da praia de 
Matinhos antes do prazo. As obras de 
revitalização estão em andamento.

R$ 27,8 milhões serão antecipados 
para o pagamento dos hospitais 
filantrópicos de todo o Paraná.

No mês de outubro, o valor do ICMS 
repassado aos municípios paranaenses 
passou dos R$ 650 milhões.

PR
DESTAQUE

Paraná, terra de gente que trabalha e cuida.Para mais informações, acesse: aen.pr.gov.br     @aenparana.



AATTLLEETTIISSMMOO..   Na corrida, a cadência geralmente é definida como o número total de passos que 
você dá por minuto. Uma maneira fácil de medir sua cadência de corrida é contar quantas vezes 
seus pés tocaram o solo em 60 segundos
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QUAL É A MINHA 
CADÊNCIA DE CORRIDA?

NOTAS 
ESPORTIVAS
JUDÔ
Guarapuava sediou, no últi-
mo domingo (6), o Terceiro 
Torneio Regional Centro-Sul 
de Judô. O evento foi 
realizado pela Delegacia da 
Região Centro-Sul de Judô 
do Paraná, com apoio da 
Federação Paranaense de 
Judô (FPRJ) e da Prefeitura 
de Guarapuava, por meio 
da Secretaria de Esportes e 
Recreação. O evento, que 
foi realizado no Ginásio de 
Esportes Joaquim Prestes, 
reuniu cerca de 10 academias 
e 400 atletas de Guarapuava, 
Pinhão, Candói, Manoel Ribas, 
Pato Branco e Laranjeiras do 
Sul, segundo a organização.

JUDÔ 2
“Foi muito bom participar 
dos jogos. Até que não foi 
muito difícil. Pode não pare-
cer, mas o judô não é fácil”, 
contou o guarapuavano Ally 
San Saffiedine (13 anos). 
Já o judoca de Candói, Luiz 
Augusto Pedroso Padilha (12 
anos) falou que foi muito 
divertido participar das 
competições. “Foi bem legal. 
Eu estava bem ansioso, sem 
palavras pela experiência. 
Foi muito divertido, mais do 
que ganhar, o importante 
mesmo é participar”.

JUDÔ 3
Os atletas participaram nas 
categorias Sub-11, Sub-13, 
Sub-15, Sub-9, Sub-7 Mirim, 
Sub-21, Sênior, Veteranos e 
Baby. Houve ainda, espaço 
para competidores tanto 
masculinos quanto femi-
ninos. Por se tratar de um 
torneio-festival, os prêmios 
foram divididos em grupos 
de 2, 3 e 4 atletas, e todos 
ganharam medalhas. “Os 
torneios são sempre muito 
importantes para motivar 
as crianças, dando um nor-
te para elas entrarem no 
esporte. E a prefeitura de 
Guarapuava está preparada 
para oferecer aos seus atle-
tas, todas as oportunidades 
para competirem em um 
ambiente mais leve como 
os torneios, permitindo dar 
mais visibilidade aos judo-
cas”, explica o secretário de 
Esportes e Recreação, Milton 
Roseira.

JUDÔ 4
Resultado geral das acade-
mias: 1° lugar – Academia 
Randori/Guairacá- Guara-
puava, 2° lugar – Senshi Judô 
Club – Guarapuava, 3° lugar 
– Academia de Judo Nippon 
– Guarapuava, 4° lugar – Asso-
ciação Pinhaoense de Judô, 
5° lugar – Nippon Candói.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Monitorar sua ca-
dência de corrida 
pode ser uma ferra-
menta útil para ajudar 
você a se tornar um 
corredor melhor. Va-
mos deixar uma coisa 
bem clara. Não existe 
uma cadência univer-
sal ideal para corrida. 
Não existe uma velo-
cidade de passada que 
todos devam buscar.

Mas, embora bus-
car um número espe-
cífico não seja acon-
selhável, ficar de 
olho em sua cadên-
cia tem muitos bene-
fícios: pode ajudar 
você a melhorar sua 
eficiência na corrida, 
reduzir o risco de le-
sões, diminuir danos 
musculares no treino 
e melhorar a recupe-
ração.

Na corrida, a ca-
dência geralmente é 
definida como o nú-
mero total de passos 
que você dá por mi-
nuto. Uma maneira 
fácil de medir sua 

cadência de corrida 
é contar quantas ve-
zes seus pés tocaram 
o solo em 60 segun-
dos. A cadência tam-
bém pode ser defi-
nida como o número 
de passos que um pé 
dá por minuto. Por 
exemplo, em relógios 
esportivos como os 
da Polar, uma cadên-
cia de 180 passos por 
minuto é mostrada 
como 90.

Cadência é um dos 
dois fatores que com-
põem a velocidade de 
um corredor. O outro 
é o comprimento da 
passada. Bons corre-
dores costumam ter 
uma cadência mais 
alta porque costumam 
ir mais rápido do que 
os iniciantes. Os me-
lhores maratonistas 
normalmente correm 
a uma cadência aci-
ma de 90, enquanto a 
maioria dos inician-
tes corre entre 78-82.

COMO 
DETERMINAR?

Então, se você qui-
ser ir mais rápido, 

tem duas opções: au-
mentar sua cadência 
– a velocidade dos 
seus passos – ou dar 
passos mais longos. 
Sua cadência é deter-
minada por seu his-
tórico de treino, ha-
bilidade de corrida e 
anatomia. Por exem-
plo, corredores mais 
altos naturalmente 
têm cadências um 
pouco mais baixas. 
Cada corredor tem 
seu estilo de cadência 
pessoal. Um corredor 
pode dar passos lon-
gos e correr economi-
camente, outro cor-
redor pode dar mais 
passos por minuto e 
também correr econo-
micamente.

Não faz senti-
do apenas aumentar 
sua cadência para 
se tornar um corre-
dor melhor. Não é 
assim que funciona. 
Quando você se tor-
na um corredor me-
lhor trabalhando em 
sua velocidade, força 
e coordenação, pode 
notar uma mudan-
ça em sua cadência. 

Quando você se tor-
nar mais forte e mais 
rápido – e encontrar 
sua cadência e com-
primento de passada 
ideais – poderá correr 
na mesma velocidade 
com menos esforço. 
Quando você melho-
rar sua resistência, 
poderá manter esse 
ritmo e sua cadência 
ideal e comprimento 
de passada por mais 
tempo.

COMO 
MONITORAR?

Existem várias ma-
neiras de descobrir 
qual é a sua cadência. 
Você pode usar um 
cronômetro e contar 
seus passos por mi-
nuto. Para ficar de 
olho na sua cadência 
durante um evento de 
corrida ou durante o 
treino, será mais fá-
cil usar um relógio de 
corrida, como o Po-
lar Vantage V2, que 
mostra sua cadência 
de corrida em tempo 
real. (Reportagem/
Foto: Assessoria, 
com edição)
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Começou ontem (8) o 
Mundo Senai - evento gra-
tuito do Serviço Nacional 
de Aprendizagem Industrial 
(Senai) - nas 27 unidades 
federativas, para selecionar 
candidatos para 6 mil vagas 
de emprego.

Até quinta-feira (10), 

mais de 350 unidades te-
rão oficinas, visitas guiadas 
e palestras para mostrar à 
comunidade as opções de 
cursos e a infraestrutura das 
escolas.

Além das atividades pre-
senciais para ajudar jovens 
e adultos a conhecerem as 
profissões industriais, ha-
verá palestras online sobre 
carreira e a Feira de Ta-

lentos Contrate-me virtual, 
com vagas para candidatos 
de todo Brasil para 6 mil 
oportunidades de emprego, 
estágio e jovem aprendiz, 
de diferentes áreas e níveis 
de formação.

As avaliações levarão 
em conta competências 
técnicas e socioemocio-
nais. A programação pre-
sencial, as palestras on-li-

ne e a Feira Contrate-me 
podem ser acessada por 
meio do site Mundo Senai 
(www.mundosenai.com.
br/evento/). 

“São vagas para eletri-
cista, mecânico, técnico 
em manutenção, analis-
ta de marketing digital, 
coordenador de operações 
financeiras, analista de lo-
gística e designer. Entre as 

mais de 30 empresas parti-
cipantes estão Grupo Soma, 
Seara Alimentos, Gerdau e 
CSN Mineração.

Como montar um currí-
culo, jogos digitais, diver-
sidade, inclusão, bioecono-
mia, futuro do trabalho e 
NFT são alguns dos temas 
das palestras online, infor-
mou o Senai, em nota. (Re-
portagem: Ag. Brasil)

OPORTUNIDADE

Mundo Senai abre seleção para 6 mil vagas de empregos

CCOOOOPPEERRAATTIIVVIISSMMOO..   Instituição financeira cooperativa visa apoiar na democratização do acesso a investimentos e desmisti-
ficar a renda variável. Para acessar o home broker, os associados deverão realizar o cadastro com o apoio de uma das agências 
do Sicredi e os gerentes darão os direcionamentos necessários para que utilizem os novos produtos

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Sicredi, ins-
tituição financei-
ra cooperativa com 
mais de 6 milhões de 
associados e presen-
ça em todos os esta-
dos brasileiros, pas-
sa a oferecer acesso 
direto ao mercado de 
capitais com o lan-
çamento de sua ope-
ração de renda variá-
vel. Com uma nova 
experiência, os asso-
ciados poderão ne-
gociar ações, fundos 
imobiliários, ETFs 
e BDRs no mercado 
à vista pelo Home 
Broker Sicredi, além 
de contar com aten-
dimento digital via 
WhatsApp da insti-
tuição. 

O Home Broker 
do Sicredi está dis-
ponível em versão 
web e para disposi-
tivos móveis, a qual 
tem conexão com 
o aplicativo prin-
cipal do Sicredi, 
permitindo que por 
meio dele seja feito 
o acompanhamento 
dos investimentos, 
assim como envio 
e retirada de recur-
sos para compra de 
ativos. Além disso, 
em parceria com a 
Eleven Research, os 
associados do Sicre-
di poderão receber 
informações sobre 

o mercado financei-
ro e recomendações 
de investimentos 
em renda variável, 
enquanto para o pú-
blico em geral, estão 
disponíveis conteú-
dos didáticos sobre o 
mercado de capitais 
no site do Sicredi.

A fim de celebrar 
o momento, em par-
ceria com a B3, foi 
realizada na manhã 
do dia 7 de novembro 
a cerimônia de toque 
de campainha, duran-
te a abertura do pre-
gão. O evento sim-
bolizou o lançamento 
oficial da operação 
de renda variável do 
Sicredi. 

“Com essa novida-
de buscamos oferecer 
a melhor experiência 
para os nossos asso-

ciados, ampliando 
nosso portfólio de in-
vestimento e apoian-
do na democratização 
ao acesso a investi-
mentos em renda va-
riável. Acreditamos 
que o lançamento 
do home broker é o 
passo natural para a 
expansão do nosso 
portfólio e será muito 
bem recebido pelos 
associados”, comenta 
Alexandre Barbosa, 
diretor executivo de 
Administração do Si-
credi. 

“Entre 2018 e mea-
dos de 2022 subiu 
mais que 500%. O 
lançamento de plata-
formas que facilitem 
o acesso desses in-
vestidores ao merca-
do de capitas, com o 
advento da tecnologia 

como meio para tor-
nar as interfaces mais 
simples e acessíveis, 
é um grande ganho 
para o ecossistema do 
mercado financeiro e 
de capitais”, pontuou 
Fábio Hull, diretor de 
Relacionamento com 
Clientes da B3.

O lançamento da 
operação de renda 
variável é mais um 
movimento do Sicre-
di para ampliação do 
portfólio de produ-
tos de investimento 
da instituição, que já 
conta com diversas 
soluções de Renda 
Fixa, além de mais 
de 20 opções de Fun-
dos de Investimento e 
Previdência.

 
CADASTRO

Para acessar o 

home broker, os as-
sociados deverão rea-
lizar o cadastro com 
o apoio de uma das 
agências do Sicredi 
e os gerentes darão 
os direcionamentos 
necessários para que 
utilizem os novos 
produtos. 

SICREDI 
O Sicredi é uma 

instituição financei-
ra cooperativa com-
prometida com o 
crescimento de seus 
associados e com o 
desenvolvimento das 
regiões onde atua. 
Possui um modelo de 
gestão que valoriza a 
participação dos mais 
de 6 milhões de asso-
ciados, que exercem 
o papel de donos do 
negócio. Com mais 

de 2.400 agências, o 
Sicredi está presente 
fisicamente em todos 
os estados brasileiros 
e no Distrito Fede-
ral, disponibilizando 
mais de 300 produtos 
e serviços financei-
ros. Site do Sicredi: 
www.sicredi.com.br

SOBRE A B3
A B3 S.A. (B3SA3) 

é uma das principais 
empresas de infraes-
trutura de mercado 
financeiro do mundo 
e uma das maiores 
em valor de merca-
do, entre as líderes 
globais do setor de 
bolsas. Conecta, de-
senvolve e viabiliza 
o mercado financeiro 
e de capitais e, junto 
com os clientes e a 
sociedade, potencia-
liza o crescimento do 
Brasil.

Atua nos ambien-
tes de bolsa e de bal-
cão, além de oferecer 
produtos e serviços 
para a cadeia de fi-
nanciamento. Com 
sede em São Pau-
lo e escritórios em 
Chicago, Londres, 
Singapura e Xangai, 
desempenha funções 
importantes no mer-
cado pela promoção 
de melhores práticas 
em governança cor-
porativa, gestão de 
riscos e sustentabili-
dade. (Reportagem/
Foto: Assessoria)

SICREDI AMPLIA PORTFÓLIO DE INVESTIMENTOS 
COM LANÇAMENTO DA OFERTA DE RENDA VARIÁVEL 
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BBOOQQUUEEIIRRÃÃOO..   A vítima acionou a polícia relatando que o indivíduo vai até seu local de trabalho para 
perturbá-la. Conforme a PM, durante a abordagem houve resistência do denunciado

EM GUARAPUAVA, MULHER 
DENUNCIA ‘EX’ POR PERSEGUIÇÃO 
E HOMEM ACABA PRESO
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Uma mulher (45 anos) 
denunciou um homem (28 
anos) por perturbação e per-
seguição na manhã de se-
gunda-feira (7), no bairro 
Boqueirão, em Guarapuava. 

De acordo com o boletim 
de ocorrência, a vítima re-
latou à PM que o acusado é 
usuário de crack e que eles 
tiveram um relacionamen-
to, porém, que havia termi-
nado há cerca de 60 dias. 

Mas, nos últimos 30 dias, 
ele passou a perseguir e per-
turbar a mulher. Ela disse 
aos policiais que o sujeito 
vai até seu trabalho e resi-
dência, e fica perturbando 
a mesma, perseguindo na 
saída de seu trabalho, na 
tentativa de reatar o rela-
cionamento. Além disso, a 
vítima contou que ele tam-
bém a procura na tentativa 
de receber dinheiro para a 
compra de drogas e com in-
tuito de subtrair objetos de 
valor para a troca por entor-
pecentes.

Diante da denúncia, a 

PM deu voz de prisão, mas 
o suspeito se recusou a co-
locar as mãos na cabeça e 
virar de costas, que é o pro-
cedimento de abordagem. 
Foi necessário o uso de for-
ça moderada para realizar a 
prisão do homem, que desa-
catou os policiais e chutou o 
camburão. 

 
REGIÃO

Um homem (30 anos) 
efetuou disparos de arma de 
fogo durante uma confrater-
nização na noite de segun-
da-feira (7) no distrito Gua-
rani, em Nova Laranjeiras. 
De acordo com a Polícia 
Militar, não houve feridos 
na ação.

A situação ocorreu por 
volta das 22h30, quando o 
homem chegou até a festa 
de uma empresa. Segundo 
o relato da pessoa que cha-
mou a polícia, o indivíduo 
já chegou embriagado no 
local e passou a implicar 
com algumas brincadeiras, 
afirmando que iria resolver 
as coisas. 

No entanto, conforme o 
boletim de ocorrência, os 

demais participantes não de-
ram atenção para a afirmação 
do sujeito e seguiram com a 
confraternização, momento 
em que perceberam que ele 
estava armado. 

Após ser questionado so-
bre o motivo de estar com 
uma arma de fogo no local, 
ele sacou a arma e tentou dis-
parar contra um dos convida-
dos, mas acabou entrando em 
luta corporal com a pessoa e 
foi contido pelos demais par-
ticipantes.

Mas, de acordo com o re-
latório, ainda efetuou dois 
disparos que atingiram uma 
parede. Depois de derrubar 
a arma ele fugiu do local. 
A PM informa que foram 
apreendidas uma pistola Tau-
rus PT 59 .380 ACP, dois es-
tojos, projéteis deflagrados e 
17 munições intactas, além 
de um coldre. 

 “Coletado as informações 
do autor a equipe realizou 
diversos patrulhamentos na 
região bem como possíveis 
paradeiros, porém, este não 
foi localizado”, destaca o 
boletim. A pistola e demais 
objetos foram encaminhados 

até a delegacia. 
 

PARANÁ
A Polícia Civil do Paraná 

(PCPR) deflagrou uma opera-
ção contra uma organização cri-
minosa envolvida em tráfico de 
drogas na segunda-feira em Ma-
ringá e Sarandi, região Norte do 
Estado. Quatro pessoas foram 
presas e dois mandados de bus-
ca e apreensão foram cumpridos 
nas duas cidades.

Durante a ação em Marin-
gá, um homem (24 anos) foi 
preso preventivamente por 
tráfico de drogas por cumpri-
mento de mandado de prisão 
e uma mulher (60 anos) foi 
autuada em flagrante pelo 
mesmo crime. Em Sarandi, 
duas mulheres (27 e 29 anos) 
também foram presas em fla-
grante por tráfico de drogas.

Nas buscas, os policiais 
apreenderam 22,5 quilos de 
cocaína, 8 quilos de crack, 
balanças de precisão e ce-
lulares. Os indivíduos e as 
drogas foram encaminhados 
à Divisão Estadual de Nar-
cóticos da PCPR, em Marin-
gá. (Reportagem: Redação e 
PCPR; Foto: Ilustrativa)

INDUSTRIAL               
Um rapaz (21 anos) 
foi detido por um 
segurança após pular 
o muro e invadir o 
refeitório de uma 
empresa na noite de 
segunda-feira (7),  no 
bairro Industrial,  em 
Guarapuava. Segundo 
a Polícia Militar (PM), 
a suspeita é que ele 
tenha invadido o local 
para praticar fur to. 
Após a chegada da 
equipe, o indivíduo foi 
levado até o 16º Bata-
lhão de Polícia Militar 
(BPM) para confecção 
de um termo circuns-
tanciado.
 

TRÂNSITO
Duas pessoas f ica-
ram feridas em uma 
colisão entre dois 
veículos na tarde de 
segunda-feira (7) no 
cruzamento de duas 
vias, no Centro. De 
acordo com o boletim 
de ocorrência, um 
VW/ Voyage, condu-
zido por uma mulher 
(24 anos) seguia pela 
rua Vicente Machado 
quando no cruza-
mento com a Coronel 
Saldanha, colidiu 
transversalmente com 
um Chevrolet/Celta. 
Uma mulher (51 anos) 
estava na condução.
 

TRÂNSITO 2
Ainda segundo a Polí-
cia Militar (PM), a coli-
são resultou em danos 
materiais em ambos os 
veículos e ferimentos 
em dois passageiros 
Celta. No entanto, a 
polícia não conseguiu 
identif icar as vítimas 
que já haviam sido 
encaminhadas até a 
Urgência Trianon, pela 
equipe do Serviço de 
Atendimento Móvel 
de Urgência (Samu). 
As partes foram 
orientadas quanto aos 
procedimentos a serem 
adotados.

B.O.

FALECIMENTOS
8 de novembro  de 2022
ANA SIEBRE DE OLIVEIRA (59 ANOS)
ANTONY MIGUEL MACEDO DE LIMA 
(1 DIA)
CELIA SILVA IANUCH (94 ANOS)
GRACIOSA ANTONIOLLI RONCAGLIO 
(86 ANOS)
MANOEL DE LIMA ANDRADE (68 ANOS)
NERI JOSÉ DOS SANTOS (53 ANOS)

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.
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PPAARRAANNÁÁ..   Em 2021, o Valor Bruto da Produção totalizou R$ 180,6 bilhões, maior da história. Os dados são do Departamento de Economia 
Rural (Deral), da Secretaria de Estado da Agricultura e Abastecimento, e leva em conta a produção agrícola, pecuária e florestal do Estado

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Valor Bruto da 
Produção (VBP) 
agropecuária do Pa-
raná atingiu, em 
2021, o maior pata-
mar de sua história, 
totalizando R$ 180,6 
bilhões. Com um 
avanço médio de 5% 
ao ano desde 2012, o 
crescimento da pro-
dução agropecuária 
paranaense deu um 
salto ainda maior 
entre 2018 e 2021, 
durante a gestão de 
Carlos Massa Rati-
nho Junior, chegan-
do a um crescimen-
to médio de 9% no 
período. Em valores 
nominais, que des-
consideram os ín-
dices de inflação, a 
taxa média de avan-
ço foi de 26% por 
ano.

Os dados foram 
divulgados na quin-
ta-feira (3) pelo De-
partamento de Eco-
nomia Rural (Deral), 
da Secretaria de Es-
tado da Agricultura 
e Abastecimento, e 
leva em conta a pro-
dução agrícola, pe-
cuária e florestal do 
Estado.

Mesmo com a es-
tiagem que derrubou 
a safra paranaen-
se nos últimos dois 
anos, o VBP para-
naense avança con-
tinuamente ao longo 
dos anos. “O Paraná 
é uma das grandes 
potências agrícolas 
do Brasil e um dos 
principais produto-
res de alimentos do 
mundo. Mesmo em 
condições climáticas 
desfavoráveis, com 
a maior estiagem do 
século no Estado, o 
agronegócio conti-
nua forte e ascen-
são”, ressalta Rati-
nho Junior.

“Temos um setor 
muito relevante na 
economia do Paraná, 
representando algo 
em torno de 35% 

de toda a riqueza 
que produzimos no 
Estado”, salienta o 
secretário estadual 
da Agricultura e do 
Abastecimento, Nor-
berto Ortigara. “No 
conceito mais am-
plo, o agro mostra 
sua força partici-
pando com 80% na 
balança comercial 
do Paraná. Ou seja, 
é um setor dinâ-
mico, que melhora 
sistematicamente e 
tem potencial para 
continuar abaste-
cendo o Brasil e o 
mundo”.

Para a coordena-
dora da Divisão de 
Estatísticas Bási-
cas do Deral, Laris-
sa Nahirny Alves, a 
quebra na safra foi 
compensada pela 
valorização dos pre-
ços, que se iniciou 
em 2020 e foi inten-
sificada ao longo de 
2021. “A expansão 
do faturamento per-
mitiu mais um resul-
tado recorde no fatu-
ramento da produção 

paranaense, com o 
mercado de commo-
dities sendo bastante 
influenciado pelas 
variações cambiais”, 
explica.

AVANÇOS
Em valores reais, 

que inclui o cálculo 
da inflação, o maior 
crescimento aconte-
ceu em 2020 – até 
então, o maior VBP 
registrado no Para-
ná. O aumento foi de 
21% em relação ao 
ano anterior. Ele sal-
tou de R$ 142,27 bi-
lhões, em 2019, para 
R$ 172,5 bilhões em 
2020. Entre 2018 e 
2019 o avanço foi de 
3%, passando de R$ 
138 bilhões para R$ 
142,2 bilhões. Em 
2021, a produção 
agropecuária para-
naense teve aumento 
de 4,6% ante 2020, 
alcançando o recor-
de de R$ 180,6 bi-
lhões de VBP.

Já em valores no-
minais, o VBP de 
2021 (R$ 180,5 bi-

lhões) foi 41% su-
perior ao montante 
de 2020 (R$ 128,2 
bilhões), que já ti-
nha avançado 31% 
em relação ao ano 
anterior. Entre 2018 
e 2019, o crescimen-
to tinha sido de 9%, 
passando de R$ 89,8 
bilhões para R$ 98 
bilhões.

SETORES
Entre os setores 

do agronegócio, a 
pecuária paranaense 
foi a que mais cres-
ceu no período, com 
avanço médio, em 
valores nominais, de 
27% ao ano. Na com-
paração entre 2018 e 
2021, o crescimen-
to chega a 106%. A 
produção animal do 
Paraná atingiu VBP 
de R$ 41,9 bilhões 
em 2018, R$ 48,7 
bilhões em 2019, 
R$ 63,6 bilhões em 
2020 e R$ 86,7 bi-
lhões em 2021.

A agricultura, que 
no ano passado ficou 
à frente da agrope-

cuária em valores 
nominais da produ-
ção, registrou cres-
cimento médio anual 
de 26% no período. 
O VBP agrícola era 
de R$ 43,4 bilhões 
em 2018, passou 
para R$ 45 bilhões 
em 2019, R$ 60,3 
bilhões em 2020 e 
R$ 87,6 bilhões em 
2021.

Já o setor florestal 
cresceu, em média, 
12% por ano entre 
2018 e 2021, com 
pequenas quedas na 
produção em 2019 
e 2020, mas que fo-
ram compensadas no 
resultado de 2021. 
O VBP florestal foi 
de R$ 4,42 bilhões 
em 2018, R$ 4,39 
bilhões em 2019, 
R$ 4,27 bilhões em 
2020 e R$ 6,2 bi-
lhões em 2021.

CULTURAS
Principal cultura 

agrícola do Paraná, 
a soja responde por 
28% de todo o VBP 
paranaense e apre-

sentou uma taxa mé-
dia de crescimento 
de 14% no período. 
O valor real da pro-
dução do grão pas-
sou de R$ 34,3 bi-
lhões em 2018 para 
R$ 51,1 bilhões em 
2021. Na compara-
ção entre esses dois 
anos, o avanço foi de 
quase 50%.

A produção que 
mais cresceu no pe-
ríodo, porém, foi a 
cevada, com aumen-
to médio de 27% ao 
ano e crescimen-
to real de 103% em 
2021 em relação a 
2018. O Paraná é o 
principal produtor 
nacional do grão e 
vê as áreas destina-
das para a cultura 
crescendo, graças a 
novos investimentos 
de cervejarias e mal-
tarias já confirma-
dos no Estado.

Na pecuária, o 
destaque é para o 
frango, cuja produ-
ção nacional tam-
bém é liderada pelo 
Paraná. Com avan-
ço médio de 14% ao 
ano desde 2018, a 
produção avícola so-
mou um VBP real de 
R$ 33,1 bilhões em 
2021, contra R$ 22,2 
bilhões em 2018. Na 
comparação entre os 
dois anos, o aumento 
foi de 49%.

“Soja e frango, 
que são os dois prin-
cipais produtos do 
agronegócio brasi-
leiro, representaram 
quase 47% de todo 
o VBP paranaense 
de 2021 e impactam 
muito no resultado. 
Ambos tiveram cres-
cimento médio real 
de 14% no período, 
um avanço muito 
expressivo”, afirma 
Larissa. “A cevada, 
apesar de ter uma 
participação menor 
no VBP, é um produ-
to que tem crescido 
bastante e de forma 
bem consistente”. 
( R e p o r t a g e m / f o t o : 
AEN)

SETOR AGROPECUÁRIO ALCANÇOU OS MAIORES 
PATAMARES DA HISTÓRIA NOS ÚLTIMOS ANOS
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“A Terceira Margem 
do Reno” é um podcast 
que promove o encontro 
entre três culturas lite-
rárias: autoras e autores 
brasileiros evocam seus 
diálogos, influências e 
paralelos com escritoras 
e escritores contempo-
râneos de língua france-
sa e alemã. A iniciativa 
é uma parceria entre a 
Embaixada da França no 
Brasil, o Goethe-Institut, 
e a Associação Quatro 
Cinco Um. 

Em nove episódios, o 
podcast percorre alguns 
temas centrais na lite-
ratura contemporânea: 
cidades, viagens, como 
contar histórias, tota-
litarismos, amor, sexo 
e família, melancolia, 
memória, gastronomia, 
hospitalidade e migra-
ções. Os temas são o 
gancho para que convi-
dadas e convidados bra-
sileiros compartilhem 
suas leituras de grandes 
nomes de língua france-
sa ou alemã, clássicos ou 

contemporâneos, que te-
nham livros publicados 
no Brasil.

O primeiro episódio 
será lançado nesta quar-
ta-feira (9). Os progra-
mas serão publicados a 
cada duas semanas, até 
março, sempre às quar-
tas. 

Mas por que “A 
Terceira Margem do 
Reno”? O rio Reno de-
marca a fronteira entre 
a França e a Alemanha 
e simboliza, na história 
da literatura, o encontro 
entre essas duas culturas. 
Os rios, assim como os 
livros, alimentam o ma-
nancial de histórias da li-
teratura contemporânea 
e moldam o nosso futuro 
ao correr sempre para a 
frente. 

Por esses motivos, os 
rios foram escolhidos 
como elemento sim-
bólico que atravessa o 
podcast e une as três 
margens da literatu-
ra – Brasil, Alemanha 
e França. A expressão 
“terceira margem” ao 
mesmo tempo evoca 
uma obra-prima da lite-

ratura brasileira, o conto 
“A terceira margem do 
rio”, de João Guimarães 
Rosa, e aponta para as 
tradições literárias não 
europeias.

A produção do pod-
cast envolveu um grupo 
de críticos literários, tra-
dutores e pesquisadores 
que atuaram como ro-
teiristas dos episódios, 
promovendo o diálogo 
com outros campos do 
saber, como a arte, o ur-
banismo, a psicanálise, 
as ciências e as ciências 
sociais. Foram realiza-
das entrevistas com 28 
autores brasileiros con-
temporâneos das mais 
diferentes origens, sen-
sibilidades e visões de 
mundo, buscando um 
conjunto plural e diverso 
de perfis, opiniões e ex-
periências estéticas. 

A seleção de livros 
abordados privilegiou as 
obras francesas e alemãs 
que tenham sido publi-
cadas no Brasil, para fa-
cilitar o acesso aos textos 
para o leitor brasileiro. 
Na seleção de entrevista-
dos, buscou-se valorizar 

saberes tradicionais — a 
cosmovisão, a mitologia 
e as narrativas literárias 
dos povos originários 
—, e também de popu-
lações vulnerabilizadas 
por processos históricos 
antigos, como a escravi-
dão e o colonialismo, ou 
contemporâneos, como 
o racismo, as migrações 
forçadas e as violações 
aos direitos humanos.

EPISÓDIOS
Os episódios per-

correm cidades, espa-
ços reais e imaginários, 
períodos históricos re-
centes ou distantes no 
tempo, para compor um 
fluxo narrativo que espe-
lha o dinamismo atual da 
literatura contemporâ-
nea nos países de língua 
francesa, na Alemanha 
e no Brasil. A apresen-
tação é dos jornalistas 
Paula Carvalho e Paulo 
Werneck. A pesquisa e os 
roteiros ficaram a cargo 
dos apresentadores e de 
Bianca Tavolari, profes-
sora de direito, ensaísta e 
colunista da Quatro Cin-
co Um, Marcela Vieira, 

editora e crítica literária, 
Odorico Leal, tradutor e 
crítico literário, e Willian 
Vieira, jornalista, crítico 
literário e editor.

A seleção de livros 
abordados privilegiou as 
obras francesas e alemãs 
que tenham sido publi-
cadas no Brasil, para fa-
cilitar o acesso aos textos 
para o leitor brasileiro. 
Na seleção de entrevista-
dos, buscou-se valorizar 
saberes tradicionais — a 
cosmovisão, a mitologia 
e as narrativas literárias 
dos povos originários 
—, e também de popu-
lações vulnerabilizadas 
por processos históricos 
antigos, como a escravi-
dão e o colonialismo, ou 
contemporâneos, como 
o racismo, as migrações 
forçadas e as violações 
aos direitos humanos.

A cantora e compo-
sitora Tiê fez leituras de 
trechos de “A terceira 
margem do rio”, de Gui-
marães Rosa, e também 
foi a responsável pela 
direção de locução, cuja 
gravação ocorreu no Es-
túdio Rosa Flamingo.

XILOGRAVURAS
Para retratar plastica-

mente o encontro cul-
tural promovido pelo 
podcast, o artista per-
nambucano J.Miguel 
foi convidado a criar um 
conjunto de xilogravu-
ras que ilustra cada um 
dos temas dos episódios. 
O resultado expressa a 
concepção do podcast: 
uma estética brasileira 
que reelabora e transfor-
ma os temas e espaços 
da literatura europeia. 
Essas gravuras deram 
origem à identidade vi-
sual do podcast, elabora-
da pelas designers Isado-
ra Bertholdo e Giovanna 
Farah.

A edição e mixagem 
ficou a cargo de André 
Whoong, músico e pro-
dutor que assina a trilha 
sonora, a edição e os 
efeitos sonoros, criando 
uma atmosfera convida-
tiva e contemporânea. A 
distribuição nas plata-
formas de podcasts foi 
feita pela Rádio Novelo, 
parceira de produção da 
Quatro Cinco Um.

SERVIÇO
“A Terceira Margem 

do Reno” está disponível 
nas principais platafor-
mas de áudio. (Reporta-
gem: Redação e assesso-
ria; Foto: Reprodução/J.
Miguel)
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curta!#
RIO E SUAS MARGENS
CCOOMMUUNNIICCAAÇÇÃÃOO..   Um rio de histórias entre Alemanha, Brasil e França: Goethe-Institut, Embaixada da França no Brasil e Associação 
Quatro Cinco Um lançam podcast literário. Com nomes como Noemi Jaffe, Glicéria Tupinambá, Preta Rara e outros 25 convidados, “A 
Terceira Margem do Reno” discute melancolia, família, totalitarismos e outros temas contemporâneos com apoio em mais de 40 livros 
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CCOORRAALL  DDOOSS  AANNJJOOSS  22002222..   Os ensaios começaram ainda em outubro. Ao todo, no dia do 
espetáculo do Coral dos Anjos, mais de 2.500 crianças irão entoar canções natalinas aguçando o 
mais genuíno espírito de Natal

CRIANÇAS DE ESCOLAS MUNICIPAIS 
INICIAM ENSAIOS PARA ESPETÁCULO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Após dois anos de 
espera, na manhã de 
segunda-feira (7), 226 
crianças de quatro es-
colas municipais, ini-
ciaram os ensaios para 
o espetáculo do Coral 
dos Anjos que será no 
dia 9 de dezembro no 
Parque do Lago, em 
Guarapuava. 

Os alunos das  esco-
las  municipais  Abíl io 
Fabriciano de Olivei-
ra ,  Alcindo de Fran-
ça Pacheco,  Antonio 
Lustosa de Oliveira  e 
Lacerda Werneck,  en-
saiaram nessa manhã 
as  marcações,  a  ordem 
que cada escola  i rá 
ocupar,  e  em qual  po-
sição as  cr ianças  i rão 
f icar  dispostas .  James 
Iochaki  Bogdanovictz 
Is imoto,  do Departa-
mento de Informáti-
ca Educat iva,  da Se-
cretar ia  Municipal 
de Educação (SME), 
conduziu o ensaio des-
ta  manhã e  expl icou 
como serão os  demais 
ensaios  a té  o  dia  do 
evento.  “Os ensaios 

acontecem diariamente 
até o dia do espetáculo, 
sendo o último, no dia 
21 de novembro. E as 
escolas serão chamadas 
por ordem alfabética”, 
explicou. 

Ana Gisele de Santa-
na, de 9 anos, da Escola 
Municipal Alcindo de 
França Pacheco, conta 
animada sobre sua ex-
pectativa em participar 
deste evento. “Estou 
muito feliz em poder 
participar. Achei que 
não ia conseguir por 
conta da pandemia, mas 
agora estou muito ani-
mada e não vejo a hora 
que chegue o dia”, con-
tou. 

Após dois anos sem 
festividades po r  con ta 
da  pandemia  da  Co-
v id -19 ,  e s t a  s e rá  a 
p r ime i ra  vez  que  a s 
c r i anças  das  e sco la s 
mun ic ipa i s  dos  d i s t r i -
t o s  i r ão  pa r t i c ipa r  do 
e spe tácu lo  em número 
expres s ivo .  “Es tamos 
com mui t a  expec ta t i -
va  pa ra  o  even to  des -
t e  ano ,  po i s  a l ém de 
do i s  anos  de  e spe ra , 
po r  con ta  da  pande-
mia ,  e s t a  é  a  p r ime i ra 

vez que as crianças das 
escolas dos distritos de 
Guarapuava, irão parti-
cipar em massa”, res-
saltou James. 

Ao todo, no dia do 
espetáculo do Coral 
dos Anjos, mais de 
2.500 crianças irão en-
toar canções natalinas, 
aguçando o mais genuí-
no espírito de Natal.

EXPOSIÇÕES
A Secretaria Munici-

pal de Cultura (Secult) 
de Guarapuava man-
tém, até 7 de dezembro, 
duas novas exposições, 
no Centro de Arte Ira-
cema Trinco Ribeiro 
(rua Marechal Floriano 
Peixoto, 1.399, Cen-
tro).

O projeto Multiver-
so Cósmico, de Karina 
Muscarina, integra a 
arte, consciência e es-
piritualidade. Nele se-
rão apresentadas obras 
inéditas, com o obje-
tivo de trazer novas 
ideias sobre as dife-
rentes possibilidades e 
dimensões que o Multi-
verso apresenta.

Dentro desse contex-
to, a artista desenvolve 

seus trabalhos a fim de 
incluir cenários multi-
dimensionais com mui-
ta simbologia e misti-
cismo, que traduzem 
bem a sua visão cósmi-
ca do todo.

Já  em Arte  Criat iva, 
são expostos  os  t ra-
balhos dos alunos da 
of ic ina do Centro de 
Artes  I racema Trin-
co Ribeiro.  A of ic ina 
apresenta  os  t rabalhos 
desenvolvidos durante 
o  ano de 2022,  e  tem 
por  objet ivo,  desen-
volver  a  cr ia t ividade e 
proporcionar  aos  a lu-
nos a  cr iação de obras 
exclusivas ,  autênt icas 
e  cheias  de personal i -
dade.

FESTIVAL
O VII UTFestival GP 

será nesta quarta-feira 
(9), a partir de 19h, no 
campus Guarapuava da 
Universidade Tecnoló-
gica Federal do Paraná 
(UTFPR). As apresen-
tações musicais serão 
na área externa da uni-
dade, entre blocos F e 
H. (Reportagem: Reda-
ção e assessorias; Foto: 
Secom)

NOTAS 
TROPICAIS
CANDEIAS      
Para celebrar o centenário de 
um dos precursores do cinema 
marginal, criador de uma das 
expressões mais originais do 
cinema brasileiro, a Itaú Cultural 
Play – plataforma de streaming 
do Itaú Cultural (IC) – estreia 
uma seleção de produções 
do diretor Ozualdo Candeias 
realizadas entre os anos 1970 
e 1980, como o filme “Aop-
ção ou as rosas da estrada”, 
drama premiado no Festival 
de cinema de Locarno, na 
Suíça, em 1981, e “A herança”, 
adaptação rural de Hamlet, de 
William Shakespeare. Veja em 
itauculturalplay.com.br

CAMPANHA
Da escritora britânica Vernon 
Lee e publicado originalmente 
em 1890, “Espectros” reúne 
quatro histórias sobrenaturais 
que vão além do ordinário. 
São contos que falam sobre 
assombrações, o passado 
e sobre como os vivos são 
responsáveis por conjurar 
seus próprios fantasmas. Para 
apoiar o projeto no Catarse, 
entre no link: https://www.
catarse.me/espectros

CAMPANHA 2
Baseado no conto de Charles 
Perrault, “A Noiva do Barba 
Azul” é um RPG de horror 
e investigação. Um jogador 
assume o papel de Governanta, 
narrando o que é encontrado 
pela Noiva a cada quarto aberto 
em sua exploração, enquanto os 
demais assumem aspectos da 
psiquê desta, compartilhando 
o poder de decisão sobre suas 
ações. Cada porta aberta revela 
novos horrores do passado de 
Barba Azul, afetando a Noiva 
das mais diferentes maneiras. 
No entanto, antes de sair ela 
deve sempre responder: se 
manterá fiel aos seus votos 
de casamento e ao homem 
que escolheu como par? Para 
apoiar: https://www.catarse.
me/anoiva

STREAMING
A plataforma Mubi apresenta 
seu primeiro projeto de res-
tauração. Trata-se de “Time to 
Love” (1965), obra-prima não 
aclamada de Metin Erksan, 
uma dolorosa história de amor 
inspirada em contos sufis. Com 
grande desejo de autorrea-
lização em meio à solidão 
moderna, esta obra evoca o 
idealismo fatal do romance 
entre classes. Para assistir, é 
preciso assinar o serviço em 
https://mubi.com/pt
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Explore as boas energias na área de comunicação para apresentar novas 
ideias no trabalho ou até colocar o papo em dia com os amigos, do jeito 
que der. Com um bom papo e uma dose de ousadia, nada será capaz de 
ficar no seu caminho nesta manhã, Peixes. E com a Lua em Gêmeos mais 
tarde, ressaltando seu lado prático, você vai tirar de letra as obrigações. 
Depois, sua atenção pode se voltar para assuntos familiares.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Logo cedo, as estrelas continuam enviando excelentes energias para você 
cuidar da sua grana. Mas nem tudo é perfeito e você vai se sair melhor se 
deixar seus interesses em segredo por enquanto. Antes de investir seu rico 
dinheirinho em um projeto ou negócio novo, analise os riscos antes de se 
jogar de cabeça, tá? Ainda pela manhã, a Lua brilha em Gêmeos e deixa 
seu lado comunicativo e agitado ainda mais evidente. 

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
A Lua ainda inferniza seu signo logo cedo, mas você pode usar isso a seu 
favor, bebê. No trabalho, preste atenção e tente descobrir quem anda 
mentindo ou quem não merece confiança. Redobre o cuidado para não 
ser pego de surpresa com essa turma falsiane, tanto na área profissional 
quanto em outras áreas. A saúde também pede moderação e cuidado 
extra. 

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Aproveite a manhã para mostrar que você também sabe pensar fora 
da caixa no trabalho. O seu signo tem fama de ser conservador, mas 
pode surpreender nesta quarta! A colaboração será a chave para o 
sucesso, mas tente adiantar tudo o que for possível porque as coisas 
devem se desenrolar melhor logo cedo. Depois, a Lua vai infernizar 
seu astral e seu pique pode cair.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
As estrelas avisam que você começa o dia com um pique impressionante 
no trabalho! Logo cedo, a dica é focar na carreira e deixar seu lado am-
bicioso dar as cartas. Cuidados com o corpo e a saúde darão um ótimo 
resultado e devem se refletir de maneira positiva na aparência. Pode se 
preparar para receber elogios! A Lua entra em Gêmeos ainda pela manhã 
e traz um pique novo para você correr atrás dos seus sonhos, bebê!

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Nesta quarta, você conta com vibes maravigolds para se destacar 
em vendas ou em tarefas em colaboração com os colegas de equipe. 
Aproveite a manhã para fazer contatos, planejar uma viagem ou pes-
quisar um novo curso. Com a Lua brilhando em Gêmeos, sua ambição 
vai bater no teto ainda pela manhã! Tudo o que ficou pendente pode 
ser resolvido de maneira mais favorável para os seus interesses.

LIBRA - (23 set a 22 out)
As mudanças seguem em alta nesta quarta e você pode ter surpresas em 
casa e no trabalho, Libra. A boa notícia é que será mais fácil mergulhar no 
serviço e cuidar de algumas tarefas que ficaram pela metade, mas mante-
nha o foco. Se tiver que trabalhar em casa, com produtos ou serviços para 
o lar, tem mais chances de se destacar. Manhã ideal pra botar as finanças 
em ordem, cuidar de herança, papelada, etc. 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Logo cedo, a dica dos astros é tirar proveito da sua habilidade de comu-
nicação para lidar com pessoas, algo que nem sempre fica muito eviden-
te em quem é de Escorpião. Aproveite para trocar ideias com colegas e 
clientes, marcar reunião ou esclarecer mal-entendidos. Mas adiante a sua 
agenda e marque esses contatos logo cedo, porque o astral vai mudar no 
final da manhã, tá? 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Você começa o dia com foco total no trabalho e, se concentrar os esfor-
ços nas tarefas que vão pipocar pela frente, pode até conseguir uma grana 
extra. Mas as estrelas avisam que o dinheiro depende do seu esforço e 
não vai cair do céu, bebê. Só tenha cautela para não se esforçar em exces-
so, principalmente físico, para não comprometer a saúde. Não adianta se 
sobrecarregar demais, tá? 

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Logo cedo, use e abuse do seu charme para fechar um acordo ou lidar 
com qualquer coisa que precise da sua atenção. No trabalho, sua habilida-
de de convencer os outros se destaca, facilitando na hora de apresentar 
suas ideias ou embarcar em projetos desafiadores, inclusive na internet. 
Há chance de se dar bem em jogo, sorteio ou aposta -- a sorte estará ao 
seu lado! 

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Pela manhã, um antigo segredo ou até um caso escondido com um 
amor do passado podem ser descobertos, por isso, fique de olho 
e não dê mole pro azar. A boa notícia é que, no que depender dos 
astros, você vai lidar de boas com todas essas surpresas. Se estava 
esperando notícias sobre uma herança ou bens de família, pode se 
dar bem agora.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Pela manhã, sair da rotina e até se aventurar um pouco em alguns assuntos 
pessoais pode ser divertido. Aproveite para ampliar seus conhecimentos, 
pesquise um curso online, dê aquele up no currículo -- tudo isso ajuda a 
melhorar sua competitividade. Nos relacionamentos, será preciso ceder 
em algumas coisas pra se entender melhor com colega, cliente ou até na 
vida pessoal. 
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GGUUIIAA  DDEE  CCAARRRREEIIRRAASS..   Levantamento apontou que 53% dos brasileiros querem mudar de profissão, por diversas 
razões, que incluem a busca por funções mais significativas (31%) e salários mais altos (49%). Nesse cenário, o setor de 
tecnologia se tornou atrativo para muitas pessoas, já que a transformação digital, acelerada nos últimos anos, acarretou 
uma alta demanda por profissionais

PROFISSIONAIS ABRAÇAM O SETOR DE 
TECNOLOGIA E CONQUISTAM SUCESSO NA ÁREA
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Uma pesquisa da 
Kaspersky realizada 
no último ano destacou 
uma tendência visível 
no mercado: a transi-
ção de carreira. O le-
vantamento apontou 
que 53% dos brasilei-
ros querem mudar de 
profissão, por diversas 
razões, que incluem a 
busca por funções mais 
significativas (31%) 
e salários mais altos 
(49%). Nesse cenário, 
o setor de tecnologia 
se tornou atrativo para 
muitas pessoas, já que 
a transformação digital, 
acelerada nos últimos 
anos, acarretou uma 
alta demanda por pro-
fissionais.

“A tecnologia vem 
sendo o caminho en-
contrado por muitas 
pessoas que buscam 
trabalhar com mais 
propósito e realização. 
Aqui no Grupo FCa-
mara, estamos muito 
satisfeitos com resul-
tados de pessoas que 
vieram de transição de 
carreira e hoje se des-
tacam no setor. Nosso 
DNA, que chamamos 
de “sangues laranja”, é 
muito forte no sentido 
de transmitir conheci-
mento e gerar oportu-
nidades. Acreditamos 
que trazer pessoas com 
vontade de aprender 
do zero, interessadas 
em novas experiências, 
possa ser a grande cha-
ve do sucesso”, explica 
Joel Backschat, CIO do 
Grupo FCamara, ecos-
sistema de tecnologia 
e inovação que poten-
cializa a transformação 
dos negócios ao prover 
desenvolvimento e so-
luções tecnológicas.

DO ZERO AO 
UNIVERSO 
TECH

Esse é o caso de Car-
la Mendanha, formada 
em Arquitetura e Urba-
nismo. Ela exerceu por 

alguns anos a profissão, 
mas se viu insatisfeita 
na carreira, ainda mais 
com o país passando 
por uma crise na cons-
trução civil. Resolveu 
então apostar em uma 
segunda faculdade, aos 
25 anos, de Análise e 
Desenvolvimento de 
Software, pensando em 
se tornar desenvolve-
dora. “Porém, ao entrar 
na FCamara, acabei 
tendo oportunidade de 
atuar em um setor que 
ganhou meu coração: 
UX / Product Desig-
ner. Hoje, sou Lead of 
People Manager and 
Product Designer, ou 
seja, lidero o time de 
UX desde 2020. Hoje, 
com 5 anos de empresa, 
comecei uma migração 
nova, a de People Ma-
nager - gestão e expe-

riência das carreiras 
dos sangue laranja”, 
comemora.

Carla explica que a 
decisão de migrar de 
carreira não foi fácil, 
mas era necessária. 
“Até eu aceitar que pre-
cisaria jogar fora cinco 
anos de estudos em ar-
quitetura, não foi nada 
fácil. Mas não dava 
para continuar em 
algo que eu não gos-
tava, trabalhando des-
contente. Hoje sei que 
aqueles cinco anos não 
foram jogados fora, 
porque me ajudaram a 
ser a profissional que 
sou e, com certeza, 
foi a melhor decisão 
que tomei. Fico muito 
feliz por terem acre-
ditado em mim, pelo 
reconhecimento que 
me trouxe até o cargo 

atual e me sinto muito 
realizada com o que eu 
faço”.

Lilian Fritzen é ou-
tro exemplo. Chegou 
a iniciar as faculdades 
de economia e de con-
tabilidade, mas não se 
via trabalhando com 
aquilo e acabou não 
terminando nenhuma 
das duas graduações. 
“Passei boa parte da 
minha vida exercen-
do funções ligadas ao 
telemarketing, área 
administrativa e finan-
ceira de empresas, au-
xiliar em escritórios e 
por aí vai. Na época, a 
área tech não fazia par-
te das formações tradi-
cionais, muito menos 
para uma mulher. Mas 
eu sempre tive uma 
atração pela tecnologia. 
Lembro bem de quando 

tinha 12 anos e meu pai 
ganhou um computador 
bem velho no trabalho 
e levou para casa, para 
brincarmos. Pela nossa 
condição humilde, eu 
nunca tinha tido conta-
to com um computador 
e para mim aquele era o 
brinquedo mais incrível 
que uma criança pode-
ria ter”.

Foi na pandemia que 
Lilian sentiu pra valer a 
necessidade de migrar 
para a área que mais 
estava impactando a 
vida das pessoas. Aos 
33 anos, ingressou en-
tão na faculdade de en-
genharia de software e 
também passou a fazer 
cursos gratuitos na in-
ternet para se especia-
lizar. Hoje, ela ocupa 
o cargo de Desenvol-
vedora Full Stack no 
Grupo FCamara, onde 
pretende se tornar en-
genheira de software 
assim que concluir a fa-
culdade. “Minha maior 
realização é sentir que 
encontrei propósito no 
que eu faço”, comenta.

COMPARTILHA-
MENTO

A prática de abrir 
oportunidades para pes-
soas sem experiência 
com tecnologia é parte 
da política do Grupo 
FCamara. A empresa 
inclusive mantém um 
Programa de Formação 
gratuito, para capacitar 
pessoas que querem 
começar uma carreira 
na área, mesmo que do 
zero. Não se exige dos 
participantes experiên-
cia e nem formação em 
tecnologia e vários alu-
nos já foram efetivados 
no Grupo. Entre 2021 
e 2022, foram quase 
18 mil inscritos, sendo 
34% deles vindos de 
uma transição de car-
reira.

O Programa de For-
mação está vinculado 
à Comunidade Orange 
Juice, patrocinada pelo 
Grupo FCamara e que 
já conta com mais de 
2 mil membros. Criada 

com o objetivo de com-
partilhar conhecimento 
em tecnologia e expe-
riência de mercado, a 
comunidade é volta-
da tanto a pessoa sem 
experiência, quanto a 
profissionais experien-
tes ou simplesmente a 
pessoas que se interes-
sam pelo universo tech, 
e conta com podcasts, 
lives e um blog, que 
possibilitam a interação 
dos membros e também 
a interação deles com 
especialistas do Grupo 
FCamara e de outras 
empresas. A participa-
ção na Orange Juice é 
gratuita. 

ORANGE JUICE
É um ecossistema 

tech criado com o in-
tuito de guiar, ajudar e 
incentivar iniciantes ou 
já amantes da tecnolo-
gia em suas carreiras. É 
voltada a qualquer pes-
soa interessada em tec-
nologia, mesmo aque-
las já experientes no 
mercado, mas que en-
tendem a importância 
de trocar experiências 
e compartilhar conheci-
mentos. A Orange Juice 
conta com podcasts, 
lives e um blog com 
diversos conteúdos, 
que possibilita a inte-
ração dos seguidores 
com especialistas do 
Grupo FCamara, que 
patrocina a comuni-
dade, e também de 
outras grandes em-
presas, com objetivo 
de mostrar diferentes 
visões do mercado. 
Hoje, a comunidade 
soma mais de 2 mil 
membros, mais de 50 
episódios no podcast e 
40 talks sobre diversos 
assuntos relacionados 
à programação, UX, 
scrum e soft skills. A 
comunidade tem mais 
de 50 parceiros, entre 
edtechs, ONGs e clien-
tes do próprio Grupo 
FCamara. Saiba mais: 
http://orangejuice.com.
br/ (Reportagem: As-
sessoria; Foto: Ilustrati-
va/Unplash)





CARROS

C A M I N H O N E T E 
SAVEIRO, ANO 91, 
documentação  em dia.
VALOR: R$  8.000,00
FONE:  99862-9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GOL 93, ANO 93; VAL-
OR:  R$  6.500,00 – 
ACEITO PROPOSTA. 
FONE:  99977-3536  
MILTON

DIVERSOS

SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, RE-
BOTE E FURADEIRA
HORIZONTAL PARA 
MARCENARIA
VALOR: R$ 10.000,00
FONE: 99862- 7500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO, pechincha 
VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763//  (42) 99971-2235
CELULAR MOTORO-
LA G9, PLAY – 64 GB, 
verde turquesa, semi 
novo VALOR: R$ 700,00

FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 
18 marchas em bom 
estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: A 
Combinar FONE: 98432-
0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGITAL 
MP3, M57 AM/FM, en-
trada p/ 05 CDs, Bivolt , 
02 Caixas de Som. VAL-
OR: R$ 900,00, sendo 
R$ 500,00 de entrada 
e R$ 400,00 p/ 20 dias. 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COM-
BINARFONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 

1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR SAMSUNG  
GALAXY  J7, PERFEI-
TO ESTADO DE CON-
SERVAÇÃO.VALOR: R$  
450,00  À VISTAFONE: 
99902-4255
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PORTA DE ELEVAÇÃO, 
3M. LARGURA P/ 2,26 
COMPRIMENTO, COM 
PARAFUSOS 
VALOR: R$ 1.500,00
FONE: 98873-1499  OU  
3624-5956 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ANTENA PARABÓLICA
VALOR: R$ 100,00. 
FONE: 98873-1499  OU  
3624-5956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TV  20 POLEGADAS, 
TUBO COM CONVER-
SOR VALOR: R$ 250,00
FONE:  98402-8609
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
JAQUETA COURO, 
MASCULINA, TA-
MANHO M VALOR: R$ 
200,00 FONE: 98402-
8609
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PNEU 14 X 28, PARA 
TRATOR, NOVO OU 
SEMI NOVO.
FONE:  98808-0116
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA SPEED
VALOR: 600,00
FONE: 98402-8609
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
RACK, TIPO BALCÃO, 
SEMI NOVO VALOR: R$ 
200,00 FONE:  3624-
7570  OU  9955-3007
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BELICHE C/02 COL-
CHÕES. VALOR: R$ 
450,00. FONE: 8843-9393
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ROUPAS ADULTO, 
FEMININO E MASCU-
LINO, USADAS
VALOR:  COMBINAR
FONE:  99927-6474

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORRO PVC,  10 MET-
ROS VALOR:  R$ 130,00
FONE:  99927-6474
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CARROÇA, NOVA COM 
ANIMAIS E TODOS OS 
EQUIPAMENTOS PARA 
TRABALHAR.
VALOR :  R$ 3.000,00
FONE:  99828-2290
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APERO COM ARREIO 
COMPLETO
VALOR: R$ 800,00
FONE:  99828-2290 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO 
SER P/RESIDÊNCIA 
OU COMÉRCIO. VAL-
OR: R$ 400,00. FONE:  
9910-7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVAÇÃO, 
FUNCIONADO PERFEITA-
MENTE. VALOR A COMBI-
NAR. FONE:  99977 -4634 
OU  99854-2670
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-
2286

IMOVEIS

VENDA
APARTAMENTO EM CU-
RITIBA, contendo 01 
suíte, 01 quarto móveis 
planejados, sala c/
painel, copa, cozinha 
mobiliada c/fogão, 02 
banheiros, garagem, lo-
calizado na Rua Fernan-
do Simas, 570, Apto. 01 , 
térreo, Bairro Bigorrilho. 
VALOR: R$ 380.000,00. 
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO, medindo 14 
X 25, em Ponta Grossa
VALOR: R$ 30.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 

troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO, Cemité-
rio dos Eucaliptos. 
VALOR: R$ combinar. 
FONE: 99904-7823 ou 
3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 
PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 

2.500M². VALOR: 
600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 
98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – BAIRRO 
SANTA CRUZ, Rua Ju-
venal Caldas, 1098; 
contendo 01 quarto, 
cozinha e banheiro; 
VALOR: R$ 600,00 c/
água e luz.  FONE: 
3304-3069 ou 98807-
9189
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 
Zakalusni (antiga 17 
de Julho),  162; fundos. 
contendo 04 peças 
grande. VALOR: R$ 
600,00 FONE: 99966-
5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

QUARTA-FEIRA
9 de Novembro de 2022 - Edição nº 1874Class/Editais14 Correio do Cidadão

CADEIRA DE 
BEBÊ p/carro 
“bebê confort”, 
valor R$ 60,00. -   
Fone(s): 98883-
8633   
-----------------------
CAMA DE CASAL 
com colchão, 
valor R$ 150,00. -   
Fone(s): 99808-
5885   
-----------------------
COLCHÃO OR-
TOPÉDICO  + 01 
guarda louça, 
pouco uso, valor 
de R$ 250,00 os 
dois. -   Fone(s): 
3622-7396 Davi   
-----------------------
FOGÃO 4 BO-
CAS R$ 50,00 -   

Fone(s): 99922-
1640   
-----------------------
FOGÃO 6 BOCAS 
valor R$ 150,00. 
-   Fone(s): 3627-
4773   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
COMPRO, pago 
até R$ 150,00 -   
Fone(s): 99865-
6426   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
nº 2 com tampo, 
valor R$ 400,00. 
Aceito propos-
ta. -   Fone(s): 
98434-9328   
-----------------------
GAIOLA 01 ta-
manho médio e 

oitra pequena, 
valor R$ 40,00 
cada. -   Fone(s): 
3622-4907   
-----------------------
PIA semi nova, 
c o m p l e t a , 
R$ 250,00. -   
Fone(s): 99805-
7262 99980-3310  
-----------------------
SOFÁ 02 lugares, 
semi novo, R$ 
50,00. -   Fone(s): 
99922-1640   
-----------------------
TRANSFORMA-
DOR  02 PEÇAS: 
01 5000VA e out-
ro 2000VA;  val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  
98876-2882   

TERRENO Rua 
Pedro Tereza 
Goes, 436, Vila 
São Pedro, val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  

99856-0937   
------------------------
X A R Q U I N H O : -
TERRENO com 
02 casas, val-
or R$ 80.000,00 

em dinheiro. 
Aceita caminho-
nete no negócio. 
-   Fone(s): 99914-
8097 99927-3959  
------------------------

GUARAPUAVA
19 de Junho a 2 de Julho de 2020 7Correio do Cidadão

CORREIODOCIDADAO
WWW.

.COM.BR

SÚMULA
SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA PRÉVIA

ECHEVERRIA PEÇAS E SERVIÇOS LTDA torna público que 
irá requerer ao Instituto Água e Terra, a Licença Prévia para 
Serviços de manutenção e reparação mecânica de veículos 
automotores, Comércio a varejo de peças e acessórios no-
vos e usados para veículos automotores a ser implantada 
Rua Sergipe, 4072, Jardim das Américas, Guarapuava.’’

SÚMULA
SÚMULA DE RECEBIMENTO DE 

LICENÇA DE OPERAÇÃO

COMPENSADOS CRUZ LTDA - EPP, CNPJ 17.000.244/0001-77, torna 
público que recebeu da Secretaria Municipal do Meio Ambiente de 
Guarapuava/PR, a Licença de Operação para Ind. da madeira; Fabri-
cação de chapas, placas de madeira aglomerada, prensada e com-
pensada, instalada Rua B, 542, Distrito Industrial Atalaia - 85.100-
000 - Guarapuava/PR.

SÚMULA
SÚMULA DE REQUERIMENTO 

DE LICENÇA PRÈVIA

GESEEVE LTDA, CNPJ 30.381.536/0002-46, torna público que irá re-
querer ao Instituto Água e Terra, a Licença Prévia para Comércio 
Atacadista de Cereais e Leguminosas Beneficiados; Moagem e Fab-
ricação de Produtos de Origem Vegetal; Fabricação de Óleo Vegetal 
em Bruto, a ser implantada na ROD BR 277, KM 395 700M, Lagoa 
Seca, Candói - PR, CEP 85.140-000.

SÚMULA
SÚMULA DE REQUERIMENTO 

DE LICENÇA PRÉVIA

GESEEVE LTDA, CNPJ 30.381.536/0002-46, torna público que irá re-
querer ao Instituto Água e Terra, a Licença Prévia para Fabricação 
e comércio de alimentos, óleos vegetais em bruto e refinado, tortas, 
farinhas e farelos de sementes de oleaginosas e de subprodutos 
residuais da fabricação de óleos, a ser implantada na ROD BR 277, 
KM 395 700M, Lagoa Seca, Candói - PR, CEP 85.140-000.
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CCOOVVIIDD--1199.. Paraná é o 5º estado que mais vacinou no País, mas nova variante e faltosos preocupam. Retomada da vaci-
nação ajuda a conter avanço da doença. Desde o início da pandemia, o Paraná registrou 2.742.740 casos confirmados

SECRETARIA ALERTA PARA NECESSIDADE 
DE REFORÇAR A VACINAÇÃO 
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Paraná registrou 
uma redução de 95% 
no número de vacinas 
aplicadas contra a Co-
vid-19 no intervalo de 
um ano. Em outubro de 
2021, ainda na esteira 
da grande procura pelo 
imunizante, foram re-
gistradas 2.479.269 do-
ses e em outubro deste 
ano, apenas 121.779. 
Os números são da 
Rede Nacional de Da-
dos de Saúde (RNDS), 
disponíveis no Vacinô-
metro Nacional.

Diante desta queda, 
a Secretaria de Estado 
da Saúde (Sesa) alerta 
para a importância da 
retomada da vacinação, 
considerando a grande 
disponibilidade de imu-
nizantes, a necessidade 
de prevenção da popu-
lação, o número de fal-
tosos e a circulação de 
novas variantes.

“Sabemos que nossa 
maior ferramenta con-
tra o coronavírus é a va-
cina, porque ela reduz o 
agravamento da doença 
e diminui o risco de 
morte. Por isso essa 
redução expressiva no 
número de doses apli-
cadas, na quantidade 
de paranaenses que não 
fecharam o esquema 
vacinal contra a doen-
ça, é extremamente 
preocupante”, afirmou 
o secretário de Estado 

da Saúde, Beto Preto.
Segundo a RNDS, 

o Paraná é o 5º esta-
do que mais vacinou 
no País, registrando 
ao todo a aplicação de 
27.876.265 vacinas 
contra a Covid-19. Des-
tas, 10.179.981 foram 
primeiras doses (D1), 
9.378.983 segundas do-
ses (D2), 338.346 doses 
únicas (DU), 6.115.097 
primeiras doses de re-
forço (REF), 1.414.520 
segundas doses de re-
forço (R2) e 449.338 
doses adicionais (DA). 

A cobertura vacinal 
do público acima de 
cinco anos para D1 e 
DU é de 97,86% e para 
D2 de 92,38%. Já para a 
REF, a porcentagem cai 
para quase 63% e para a 
R2 a cobertura é ainda 
menor, cerca de 23%. 
A R2 ou quarta dose é 
recomendada pelo Mi-
nistério da Saúde para 
pessoas a partir de 40 
anos, mas as prefeituras 
que têm doses estão es-
timulando a vacinação 
de público mais jovem.

O número de não 
vacinados (nenhuma 
dose) é de 717.713 
paranaenses. Os fal-
tosos para D2 somam 
1.406.201, para a REF, 
5.289.405, e para a R2, 
2.639.599 pessoas. Es-
ses números conside-
ram a estimativa popu-
lacional de 12 a 80 anos 
ou mais do Instituto 
Brasileiro de Geografia 

e Estatística (IBGE) de 
2020 e a estimativa do 
Sistema de Informa-
ções sobre Nascidos Vi-
vos (Sinasc) de 2016 da 
população vacinável no 
Paraná, de 10.747.880 
pessoas.

“Nossa cobertura na 
primeira e segunda dose 
é ótima, mas precisamos 
nos atentar aos faltosos 
nas doses de reforço, 
que são os imunizantes 
atualizados para as va-
riantes que foram sur-
gindo com o passar do 
tempo e vão continuar 
aparecendo enquanto 
houver a circulação da 
Covid-19. Não podemos 
deixar que a falsa sensa-
ção de proteção com as 
primeiras doses nos im-
peça de reforçarmos essa 
imunização e aumentar-
mos a prevenção contra 
a doença”, disse Beto 
Preto.

Todas as pessoas 
que possuam doses em 
atraso ou que ainda não 
tenham se vacinado 
contra a doença devem 
procurar uma Unida-
de de Saúde próxima e 
agendar sua imuniza-
ção. As vacinas estão 
disponíveis nos 399 
municípios do Estado. 

ESTOQUE 
Em dezembro de 

2021, quando o Brasil 
já vacinava com a dose 
de reforço, foi discutido 
e pactuado entre Estado 
e municípios na Comis-

são Intergestores Bipar-
tite do Paraná (CIB/PR) 
que o envio de vacinas 
contra a Covid-19 se-
ria realizado mediante 
solicitação dos muni-
cípios, considerando a 
mudança na procura, 
a capacidade de arma-
zenamento, condições 
de aplicação dentro do 
prazo de validade e o 
número de doses dis-
poníveis nos pontos de 
vacinação.

Recentemente, se-
gundo um levantamen-
to preliminar da Sesa 
e das 22 Regionais de 
Saúde, além de mais 

de 500 mil vacinas ap-
tas a alcançarem os 
paranaenses a qualquer 
momento, cerca de 1,5 
milhão de vacinas con-
tra a Covid-19 fora do 
prazo de validade estão 
armazenadas no Centro 
de Medicamentos do 
Paraná (Cemepar), nas 
regionais e nos muni-
cípios. Elas foram en-
tregues ao Estado no 
primeiro semestre deste 
ano, com validade cur-
ta. A maioria é AstraZe-
neca.

PANORAMA 
Desde o início da 

pandemia, o Paraná re-
gistrou 2.742.740 casos 
confirmados e 45.209 
mortes em decorrência 
da Covid-19. No últi-
mo mês foram 2.835 
casos e 29 óbitos – os 
números são os menores 
desde abril e março de 
2020, respectivamente. 
Os daods têm registra-
do queda há pelo menos 
cinco meses e nessa pri-
meira semana de novem-
bro não houve nenhuma 
morte confirmada pela 
doença no Estado.

Dentre as mais de 4,5 
mil amostras seleciona-
das para sequenciamen-
to genômico pela Fun-
dação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz) – para anali-
sar as modificações do 
vírus e quais delas es-
tão circulando – 3.621 
já foram analisadas, 
resultando na detecção 
de 96 linhagens e subli-
nhagens do vírus Sars-
-CoV-2 no Estado. Des-
tes, as principais são as 
variantes da Ômicron 
(57,9%), seguida pela 
Delta (17,7%) e Gam-
ma (17,1%).

Nas últimas semanas 
uma nova subvariante 
da Ômicron, nomina-
da como “BQ.1”, foi 
identificada no Brasil e 
aumentou a preocupa-
ção sobre uma possível 
nova onda da doença. 
Embora essa nova li-
nhagem seja pouco co-
nhecida e ainda não te-
nha chegado no Paraná, 
estima-se que a cepa 
possua maior risco de 
reinfecção, reforçando 
a necessidade da imu-
nização contra a doen-
ça. (Reportagem: AEN, 
com edição; Foto: José 
Fernando Ogura/Arqui-
vo AEN)


